

¿Por qué Dios tuvo que morir por los pecados del mundo?

(Sábado antes de la Pascua)

La humanidad no puede salvarse a sí misma; únicamente Dios puede convertir la mente a través del sacrificio de Jesucristo como el Salvador de toda la humanidad!

Fred Coulter—Abril 12, 2019

¡Saludos, hermanos! Bienvenidos al Sábado antes de la Pascua.

¿Cuál es el plan de Dios para resolver el problema del pecado humano? *Para entender eso, tenemos que ir claramente al mismísimo capítulo uno del libro de Génesis.*

¡Tengan en cuenta que encontramos en II Timoteo 1:9 que el plan y propósito de Dios estaba desde **antes de las eras de tiempo y que Cristo fue sacrificado desde la fundación del mundo!**

El plan de Dios es tan vasto y tan grande que Dios va a resolver el problema del pecado humano. Veamos eso revelado en Génesis 1:26, es algo que no es realmente entendido a menos que tenga el resto de la Biblia.

Después que Dios había renovado la superficie de la tierra, y después de la rebelión de Satanás el diablo y los ángeles que lo siguieron—un tercio de los ángeles de Dios—Dios la hizo habitable para la vida humana. ¡Usted puede leer todo eso hasta el verso 26, luego ***la gloria coronante de la creación de Dios siendo la humanidad!***

Génesis 1:26: “Y Dios dijo, “Hagamos...” Entonces, ¡justo desde el principio es revelado que hay más de un Dios! Encontramos que eso está también revelado en Juan 1:1: “En el principio estaba la Palabra, y la Palabra estaba con Dios, y la Palabra era Dios.”

Hay dos seres Dios en la Divinidad. En el Antiguo Testamento, como hemos aprendido, ¡está el Señor Dios y el Altísimo! En el Nuevo Testamento encontramos que esta ***Jesucristo nuestro Señor y Dios el Padre***, ambos siendo Dios. La revelación del Antiguo Testamento es llevada justo a través del Antiguo Testamento y el Nuevo Testamento.

Génesis 1:26: “...“Hagamos al hombre... [es decir, a toda la humanidad] ...a Nuestra imagen, según Nuestra semejanza;...”

Entiendan que desde el punto de la concepción—aunque debe haber desarrollo hasta el nacimiento—***todos somos hechos a la santa imagen de Dios*** para un propósito grande y fantástico.

“...y tengan dominio sobre los peces del mar y sobre las aves del cielo y sobre el ganado y sobre toda la tierra y sobre toda cosa rastrera que se arrastra sobre la tierra.” Y Dios creó al hombre a Su *propia* imagen, a la imagen de Dios Él lo creó. Él los creó hombre y mujer.” (vs 26-27).

Esos son los únicos dos géneros que Dios hizo. Todas las cosas “modernas”, todas las cosas sucias que Satanás ha puesto sobre esta civilización que ha salido con 15 géneros, ¡*es idiota y estúpido!* ¡*Y satánico más allá de la creencia!*

Verso 28: “Y Dios los bendijo. Y Dios les dijo, “Sean fructíferos y multiplíquense, y llenen la tierra, y domínala; y tengan dominio sobre los peces del mar y sobre las aves del cielo y sobre cada cosa viva que se mueve sobre la tierra.” Y Dios dijo, “He aquí, les he dado toda hierba que lleva semilla la cual *está* sobre la faz de toda la tierra, y todo árbol en el cual *está* el fruto de un árbol que lleva semilla—para ustedes serán por comida.” (vs 28-29).

Esa es una cosa asombrosa la que Dios dio. Ahora Génesis 2, alguna gente piensa que es una segunda creación. Alguna gente dice que Génesis 1 es la creación de un hombre *pre-hombre*. Pero eso no es cierto. Génesis 2 nos dice acerca de cómo Él creó al hombre en más detalle. No es una segunda creación de seres humanos.

La primera cosa que Dios hizo después de crear todo lo que creó para el hombre, y todo en la tierra fue:

Génesis 2:1: “Así los cielos y la tierra fueron terminados, y todo el ejercito de ellos. Y para el *comienzo del séptimo día* Dios terminó Su trabajo el cual había hecho. Y descansó en el séptimo día de todo Su trabajo el cual había hecho. Y Dios bendijo el séptimo día y lo santificó...” (vs 1-3).

Ahora, bendecirlo significa *apartarlo*, y santificarlo significa *hacerlo santo*, ¡*tiempo santo!* Ese es el tiempo que Dios apartó desde el principio para que todos los seres humanos tengan contacto con Dios, SI ellos escogen *hacerlo así*.

“...porque en el Él descansó de todo Su trabajo el cual Dios había creado y hecho. Este es el registro de los cielos y de la tierra cuando *fueron* creados; en el día que el SEÑOR Dios hizo la tierra y los cielos,” (vs 3-4).

El verso 7 fue hecho en el día seis. Eso es lo que tenemos aquí en Génesis 1. Eso es lo que dice justo aquí, Génesis 1:31: “Y la noche y la mañana fueron el sexto día.”

Entonces el día 6, luego viene día 7. Ahora entonces, Dios respalda un día y muestra como hizo a Adán y Eva. Recuerden, todo esto es *a la imagen de Dios y el propósito de Dios*, hombre y mujer.

Génesis 2:7: “Entonces el SEÑOR Dios formó al hombre *del* polvo de la tierra, y respiró en sus fosas nasales el aliento de vida; y *el* hombre se convirtió en un ser viviente. Y el SEÑOR Dios plantó un jardín hacia el oriente en Edén; y allí puso al hombre a quien Él había formado. Y de la tierra el SEÑOR Dios hizo crecer todo árbol que es agradable a la vista y bueno para comida. El árbol de vida también estaba en la mitad del jardín, y el árbol del conocimiento de bien y mal.” (vs 7-9).

Ahora entonces, vamos a aprender una lección aquí. La primera lección que viene: *Dios dio Sus mandamientos*. ¿Por qué sabemos eso? ¡Más tarde veremos que *si no hay Ley no hay pecado!* Si no había Ley, entonces Adán y Eva no podían haber pecado. Es así de simple.

Verso 15: “Y el SEÑOR Dios tomó al hombre y lo puso en el jardín del Edén para cultivarlo y mantenerlo.”—¡y también tiene el significado de **guardarlo!**

Verso 16: “Y el SEÑOR Dios *le* ordenó...” ¡Entonces habían mandamientos, y muchos más que estos! Pero no están relacionados aquí. ¿Cómo sabemos eso? ¡Porque Dios es el mismo ayer, hoy y por siempre! Para que Adán y Eva comenzaran de la forma en que deberían, ellos tenían que tener los mandamientos de Dios. Aquí hay un mandamiento adicional:

Verso 15: “Y el SEÑOR Dios tomó al hombre y lo puso en el jardín del Edén para cultivarlo y mantenerlo. Y el SEÑOR Dios *le* ordenó al hombre, diciendo, “Puedes comer libremente de todo árbol en el jardín, **pero...**” (vs 15-17). ¡Siempre hay un pero!

Verso 17: “Pero no comerás del árbol del conocimiento del bien y *el* mal, porque en el día que comas de el, al morir **ciertamente morirás.**” ”

Ese es el significado en el hebreo. No significa que lo comerán y van a morir instantáneamente. Si ese hubiera sido el caso, entonces no habría ningún humano sobre la tierra, porque todos venimos de Adán y Eva. Veamos lo que Dios hizo entonces:

Verso 18: “Y el SEÑOR Dios dijo, “No *es* bueno que el hombre esté solo... [y eso es cierto a través de la historia] ...Haré un ayudante compatible para él.” Y de la tierra el SEÑOR Dios *había* formado todo animal del campo y toda ave del aire—y *los* trajo a Adán para ver como los llamaría...” (vs 18-19). *Ahora, había otro propósito para esto también:*

1. Ponerle nombre a todas las criaturas.
2. Para mostrarle a Adán que necesitaba una esposa.

“...Y lo que Adán llamó a *cada* criatura viva, *ese* *llegó a ser* su nombre.” (v 19).

Entonces, ¡inmediatamente mucha responsabilidad! Dios creó en Adán, y después en Eva, un lenguaje funcional viable para que Él pudiera comunicarse con ellos. Ellos podían comunicarse con Él. Eran adultos completamente funcionales.

Verso 20: “Y Adán *le* dio nombres a todo el ganado, y a todas las aves del aire, y a todo animal del campo, pero no fue encontrado allí un ayudante compatible para Adán.”—de todas las cosas que Dios creó.

Verso 21: “Y el SEÑOR Dios hizo caer un profundo sueño sobre Adán, y él durmió. Y Él tomó una de sus costillas, y *después* cerró la carne por debajo. Luego el SEÑOR Dios hizo de la costilla (la cual había sacado del hombre) una mujer, y la trajo al hombre.” (vs 21-22).

Ahora, los siguientes dos versos nos dicen que había mucha comunicación entre Dios y Adán y Eva:

- El propósito de la vida
- El propósito de los hijos
- El propósito de por qué estaban aquí.
- Por qué debía haber hombre y mujer

Todo eso está contenido en los siguientes dos versos. También muestra la proyección de la humanidad a lo largo del tiempo a través del hombre y la mujer. Recuerden que ningún hombre jamás ha dado a luz un hijo. Ninguna mujer jamás ha concebido por sí misma, ni siquiera la virgen María.

Verso 23: “Y Adán dijo, “Esta *es* ahora hueso de mis huesos y carne de mi carne.” ¡Esto muestra que Dios y Adán tuvieron una conversación sobre eso! Probablemente una muy instructiva. “...Será llamada Varona porque fue sacada del Varón.” ”

Un paréntesis sobre esto: Se sabe que genéticamente, todos los hombres tienen dos genes en su herencia: X y Y. La mujer tiene dos genes por herencia: ambos X. Cuando hay concepción, cuando hay un gen Y del padre conectándose al gen X de la madre, es un niño. Cuando hay un gen X que viene del padre al gen X de la madre, es una niña. Esa es la forma en que Dios lo hizo. Es por eso que el hombre es la cabeza, Dios lo hizo de esa forma. Cada vez que eso es deshecho:

- Hay problema
- Hay pecado
- Hay miseria
- Hay todo tipo de problemas

Verso 24: “Por esta razón un hombre...[hombre y mujer] ...dejará *a* su padre y *a* su madre, y *se* unirá a su esposa—y llegarán a ser una carne.”

Esto nos dice que Dios le explicó todo a ellos acerca de cómo vendrían los hijos, como se deben desarrollar las familias, como el hombre debe dejar a padre y madre y unirse a su esposa. Esa es la forma en que Dios lo creó desde el principio. Esto es importante de entender, en esta civilización de Sodoma y Gomorra con quince versiones diferentes, ¡*cuán mal esta eso hoy!*

Ahora entonces, vamos a ver que Dios dio libre albedrío. Él no quiso autómatas o robots. ¡Él quiso pensamiento, invención, construcción! Construir la familia, enseñarles a los hijos y comunicarse con Dios. Todo eso está atado en el idioma que ellos tenían.

Ellos tenían mucho conocimiento para la hora en que la serpiente fue liberada en el Jardín del Edén. La primera cosa que Adán falló en hacer fue *guardar* el Jardín del Edén. Él debía haberse deshecho de la serpiente. Pero no lo hizo. Esa serpiente no fue al hombre, sino fue a la mujer porque ella es el ‘vaso más frágil.’ Muchas mujeres disputan eso hoy, pero sin embargo es cierto.

Génesis 3:1: “Ahora, la serpiente era más astuta que cualquier criatura del campo la cual el SEÑOR Dios había hecho. Y él dijo a la mujer, “¿Es verdad que Dios ha dicho,... [él comienza con una mentira, y esa es la carnada] “... ‘No comerán de ningún árbol del jardín?’ ” ”

Sabemos que es una mentira. Note lo que la mujer dijo, ¡ella tenía que responderle de regreso! Ella debió haber llamado a Adán y decir, ‘Mira, ¿qué es esto? Deshazte de ella.’ Pero hay libre albedrío. Dios nunca quita el libre albedrío de ningún ser humano. A los hombres les gusta quitarlo de otra gente. Pero Dios nunca lo quita.

¡Él quiere que escojamos! De esta forma podemos aprender a amar a Dios y servir a Dios y guardar Sus mandamientos y recibir Su Espíritu Santo. Todas esas cosas son parte del plan de Dios. Entonces, veamos que pasó aquí.

Verso 2: “Y la mujer *le* dijo a la serpiente, “Podemos comer libremente del fruto de los árboles del jardín,... [ella sabía, había sido instruida, entendía que era eso] ...pero del fruto del árbol el cual está en medio del jardín, Dios *ciertamente* ha dicho, ‘No comerán de el, ni lo tocarán, no sea que mueran.’ ” ” (vs 2-3). Eso no es exactamente lo que Dios dijo. Dios dijo, ‘*Al morir, ciertamente morirán.*’

Verso 4: “Y la serpiente dijo a la mujer, “¡Al morir, ciertamente no morirán!” ¡Primera introducción de la inmortalidad del alma! Y Satanás sabía que si ellos comían del árbol, no morirían inmediatamente.

Verso 5: “Porque Dios sabe que en el día *que* coman de el, entonces sus ojos serán abiertos,...” ¡Y veremos para mal, no para bien! ¡Cierre sus ojos a la bondad de Dios!

“...y serán como Dios, decidiendo *el* bien y *el* mal.” ” (v 5). *Esa es la única forma en que ellos llegaron a ser como Dios.*

Si ellos realmente podían llegar a ser como Dios, habrían sido transformados de carne a espíritu. Pero eso no pasó. Únicamente tomando la prerrogativa para sí mismos, *decidiendo que ellos colocarían las reglas de lo justo y lo injusto, lo bueno y lo malo.* Dios es el único, el único que puede hacer eso, los seres humanos no tienen esa habilidad.

Verso 6: “Y cuando la mujer vio que el árbol *era* bueno para comida, y que era placentero a los ojos, y un árbol para ser deseado para hacerlo *a uno* sabio, tomó de su fruto y comió...”

Esto muestra todo el proceso de deseo, tentación, lujuria y escogencia para ir contra lo que Dios dijo. Creer una mentira, que usted podría llegar a ser como Dios.

Un paréntesis: Eso pudo haber sido un poco más creíble en ese entonces. ¿Por qué? ¡Porque ningún hombre puede mirar a Dios en Su forma gloriosa y Su cara y vivir! Dios no se les aparecía a ellos en Su gloria. Él se les aparecía como un ser humano. ¿Puede Dios hacer eso? ¡Si, *ciertamente!*

¿Cómo creen que Él se le apareció a Abraham en Génesis 18 y 19? ¡Como un hombre! Él estaba allá con dos ángeles. Entonces, esto fue un poco más creíble para ellos que si alguien les dijera eso hoy. Note lo que ella hizo entonces. Adán aparentemente estaba mirando pasar todo esto. ¿Por qué digo eso? ¡Porque Adán pudo haberlo parado en cualquier momento antes de que él comiera! Esa era también su responsabilidad, porque Dios lo hizo de esa forma.

“...También *le* dio a su esposo con ella, y él comió.” (v 6).

Me pregunto: ¿Estaba Adán ahí sentado diciendo, ‘No se supone que ella lo toque, no se supone que lo coja, ni siquiera tocar el árbol, pero miren, lo tocó y no murió.’ Él se está preguntando, ¿qué es muerte? Por supuesto, ellos no tenían entendimiento de lo que es muerte de la forma en que Dios tuvo la intención: Que usted expiraría como ser humano en el tiempo. Nada le pasó a ella. Ella vino y dijo, ‘Adán, esto es una cosa realmente buena. ¡Pruébala! ¡Te gustará!

Verso 7: “Y los ojos de ambos fueron abiertos, y supieron que *estaban* desnudos; y cocieron hojas de higos e hicieron cubiertas para sí mismos. Y oyeron el sonido del SEÑOR Dios caminando en el jardín en el fresco del día. Entonces Adán y su esposa se escondieron de la presencia del SEÑOR Dios entre los árboles del jardín.” (vs 7-8).

Dios sabía dónde estaban todo el tiempo. Él sabía lo que estaban haciendo. Él sabía lo que habían hecho. Habían mal usado su libre albedrio. Dios quiere nuestro independiente libre albedrio usado:

- Para amarlo
- Para guardar Sus mandamientos
- Para obedecerlo

Verso 9: “Y el SEÑOR Dios llamó a Adán y le dijo, “¿Dónde *estás* tú?”... [por supuesto Dios sabía dónde estaba] ...Y él dijo, “Te oí *caminando* en el jardín, y tuve miedo porque *estoy* desnudo, y *entonces* me escondí.” Y Él dijo, “¿Quién te dijo que *estabas* desnudo? ¿Has comido del árbol el cual te ordené que no deberías comer?” Y el hombre dijo,...” (vs 9-12).

Aquí está la verdadera naturaleza humana. Siempre es culpa de alguien más. Pero la verdad es que ya que tenemos libre albedrio, **¡somos responsables por lo que escogemos hacer!** Puede haber sido hecho bajo la dureza de otra gente aparentemente forzándonos a hacerlo, pero eso no es excusa. Tenemos que usarlo para:

- Quedarnos con la Verdad
- Quedarnos con la justicia
- Quedarnos con el camino de Dios

¡lo cual ellos no hicieron!

Verso 12: “Y el hombre dijo, “La mujer que diste *para estar* conmigo, ella me dio del árbol, y comí”... [Whoa] ...Y el SEÑOR Dios dijo a la mujer, “¿Qué es esto *que* has hecho?” Y la mujer dijo, “La serpiente me engañó, y comí.” Y el SEÑOR Dios dijo a la serpiente, “Porque has hecho esto *eres* maldita sobre todo el ganado,...” (vs 12-14).

El juicio de Dios viene con el pecado. Aquí Él está pronunciándolo personalmente, porque esto es el comienzo de la humanidad.

“...y sobre todo animal del campo. Irás sobre tu barriga, y comerás polvo todos los días de tu vida. Y pondré enemistad entre la mujer y tú, y entre su Semilla y tú semilla; Él magullará tu cabeza, **y tú magullarás Su talón.**” ” (vs 14-15)—*una profecía del Salvador venidero, Aquel que estaba dándole estas palabras personalmente a Adán y a Eva y a Satanás el diablo, porque ese era el plan de Dios desde el principio.*

Si usted da libre albedrio y ellos no siguen los mandamientos de Dios, y no siguen amando a Dios, eso va a llevar automáticamente a malas escogencias. Dios está proveyendo desde el principio para encargarse de los pecados de los seres humanos. **¡Nada más va a hacerlo sino el camino de Dios!**

Verso 16: “A la mujer Él dijo, “Incrementaré grandemente tus dolores y tu concepción—en dolor darás a luz hijos...”

Eso es más que solo los dolores físicos del parto. Esto es el dolor porque todas las mujeres están emocionalmente unidas a sus hijos a través de sus vidas. Si sus hijos pecan y hacen mal, les trae dolor y miseria. Eso es lo que significa.

Verso 17: “Y a Adán Él dijo, “Porque has oído a la voz de tu esposa y has comido del árbol...”

¡Esto significa que Adán escuchó la voz de su esposa *por encima de la voz de Dios!* ¿Qué nos dice eso en la Biblia? ¿Las tres palabras? *¡Obedezcan Mi voz!* ¿Qué les dijo Dios a ellos? *¡Guarden el Jardín!* *¡No coman del árbol!* Si lo hacen, ‘al morir, van a morir.’

Verso 17: “Y a Adán Él dijo, “Porque has oído a la voz de tu esposa y has comido del árbol—del cual te ordené, diciendo, ‘¡No comerás de el!’—la tierra es maldita por tu causa. En dolor...”

Entonces, hay dolor por todos lados, ¡para hombres y mujeres!

“...En dolor comerás de ella todos los días de tu vida. También te dará a luz espinas y cardos, y así comerás las hierbas del campo; en el sudor de tu cara comerás pan hasta que vuelvas a la tierra, porque de ella fuiste tomado; porque polvo eres, y a polvo volverás.” ” (vs 17-19).

¡Una cosa asombrosa! Así es como todos empezamos. Ahora entonces, esto cortó al hombre de la salvación. Adán y Eva fueron removidos del Jardín del Edén, y un querubín fue puesto ahí con una gran espada para prevenir que ellos entraran al Jardín del Edén y comieran del Árbol de la Vida. Ellos no pudieron hacer eso.

Dios ha retenido el conocimiento de salvación desde ese tiempo hasta el cumplimiento de Génesis 3:13, la venida de Cristo y el por qué tenemos la Pascua de la forma en que la tenemos, y por qué es necesaria. Sabemos que ellos tenían contacto con Dios, porque podían ir a la entrada oriental del Jardín del Edén. Y por cierto, hay muchas similitudes en el establecimiento del tabernáculo y el templo que vienen directamente del Jardín del Edén.

Luego tenemos la escogencia humana otra vez. Caín nació, luego Abel nació. Abel fue justo y Caín no. Dios todavía esperaba que ellos lo obedecieran en la letra de la Ley. Y una vez ellos fueran maldecidos, tenían la ley de muerte en ellos, la naturaleza carnal de la ley de pecado. Pablo escribe que la ley de pecado y muerte es dada a todo ser humano. Únicamente Dios puede vencer eso dentro de nosotros con Su Espíritu. Es por esto que tenemos el Espíritu Santo.

Pero piensen en esto por un minuto. Por más de 4.000 años la humanidad—excepto Dios tratando con ciertos individuos—fue cortada de Dios. Encontramos esto en la letra de la Ley. Abel fue justo, y Abel resultó ser el primer mártir, asesinado por su propio hermano. Dios tuvo respeto por el sacrificio de Abel, pero no por el de Caín. Entonces, él se puso furioso.

Génesis 4:6: “Y el SEÑOR dijo a Caín, “¿Porque estas tan enojado? Y ¿Por qué ha caído tu semblante? Si haces bien,...” (vs 6-7).

Ahí está otra vez, ‘**Si**’; 1.700 veces en la Biblia, todas aplicando condicionalmente a nosotros como seres humanos.

Verso 7: “**Si haces bien, ¿no serás aceptado?...**” *Aceptado por Dios, la forma de venir a Él a la entrada oriental del jardín.*

“...**Pero si no haces bien, el pecado está a la puerta.**” (v 7). *Esa era la entrada al Jardín del Edén, el propio sacrificio de Caín de la tierra.*

Si hubieran sido los primeros frutos, si hubiera sido el diezmo, habría sido aceptado. Pero él quiso hacerlo a su propia manera en vez de a la manera de Dios. ¿No es esa la forma en que la gente actúa todo el tiempo? Incluso cuando tienen el conocimiento de Dios quieren hacerlo a su manera en vez de a la manera de Dios.

“...**Su deseo es para ti, ¡pero tú debes gobernar sobre el!**” ” (v 7). En otras palabras, porque les he dado libre albedrío, ¡son responsables por sus escogencias, y deben controlar sus propias vidas y elecciones! Eso es para todo ser humano. Es por eso que ‘todos han pecado y están destituidos de la gloria de Dios.’

Por esta naturaleza humana en todos los seres humanos, **¡únicamente Dios puede cambiar eso; únicamente Dios puede remover eso!** No puede ser hecho por sacrificios animales. No puede ser hecho por obras. **¡Debe ser hecho por la Pascua de Dios!** Entonces él mató a su hermano y ustedes saben el resto de la historia ahí.

Tengamos un adelanto de cómo es hoy, porque Jesús dijo que como era en los días de Noé, así será en los días de la venida del Hijo de hombre. Todo está patas arriba y al revés y pecaminoso y miserable. Piensen acerca del hecho de que ellos vivían cientos de años y tenían muchos hijos. Pueden haber sido dos o tres billones, algunos estiman tan bajo como 1.5 billones hasta más de 3 billones de personas en la tierra. ¿Pero cómo se comportaron ellos? *Todos ellos rechazaron a Dios, excepto los patriarcas que están listados en Génesis 5 y Noé.* ¡Piensen en eso por un minuto!

Entonces, aquí está la condición en la que estaba la tierra, todo por el libre albedrío, *mal guiados bajo la dirección de Satanás el diablo para revelarse contra Dios, y pensar:*

- Podemos cuidarnos a nosotros mismos
- Podemos salvarnos a nosotros mismos
- Le mostraremos a Dios lo que podemos hacer

Génesis 6:5: “Y el SEÑOR vio que la iniquidad del hombre... [toda la humanidad] ...era grande sobre la tierra, **y cada imaginación de los pensamientos de su corazón era solo el mal continuamente.**” *Esto es lo que Dios quiere cambiar en la conversión, no ofrecida a ellos aquí.*

Verso 6: “Y el SEÑOR se arrepintió de haber hecho hombre sobre la tierra, y Él fue afligido en Su corazón. Y el SEÑOR dijo, “Destruiré al hombre a quien he creado de la faz de la

tierra, ambos hombre y bestia, y la cosa que se arrastra, y las aves del aire; porque me arrepiento de haberlos hecho.” ” (Vs 6-7).

Aquí hay otra cosa que entender en la Biblia: ¡*Un hombre hace la diferencia!*

Verso 8: “**Pero Noé halló gracia a los ojos del SEÑOR.**” Ustedes saben el resto de la historia desde ahí.

Después de eso tenemos a Abraham, ¡*quien fue uno que escogió el camino de Dios todo el tiempo!* A través de Abraham y el sacrificio de su hijo Isaac, eso fue un adelanto profético del venidero Jesucristo, *para morir por los pecados del mundo.*

Vamos a ver por qué Dios tuvo que morir por los pecados del mundo. Eso es todo lo que necesitamos entender. Pero necesitamos darnos cuenta de cuan mala y maligna es realmente la naturaleza humana.

Jeremías 17—ustedes conocen esta muy bien. La han oído citada mucho. Pero durante este tiempo llevando a la Fiesta de Panes sin Levadura y la Pascua antes de ella, necesitamos entender lo traicionero del corazón humano. ¿Cuántas veces han estado sorprendidos del mal que alguien ha hecho, cuando todo el mundo pensaba lo bueno que era el tipo o la mujer? No pueden entender por qué lo hicieron:

- Porque hicieron una mala elección
- Porque después del pecado de Adán y Eva, a ellos se les dio la naturaleza de pecado y muerte. ¡Nuestras mentes corren al pecado! Pueden verlo incluso en los niños pequeños cuando crecen.

Veamos lo que Dios dice, porque estamos entrando a un tiempo hoy, exactamente como este:

Jeremías 17:1: “**“El pecado de Judá está grabado con un lápiz de hierro, con la punta de un diamante; *está* tallado sobre la tableta de su corazón y sobre los cuernos de sus altares;”**”

¡*Todo lo que ellos hacen*—incluso aunque parezca bueno—*es pecado!* Miren la religión. Miren las religiones del mundo, las cuales Apocalipsis 17 dice que son abominaciones y suciedad. Acabo de adquirir un nuevo libro: *En el closet del Vaticano*, el cual muestra que el homosexualismo llena toda la iglesia. ¡Y la verdad es que *no hay nada en el catolicismo que sea bueno desde un punto de vista piadoso!* ¡Toda buena obra que ellos hacen por encima *es para cubrir el mal que saben que hacen por debajo!* Está llena de abominaciones y blasfemias, y no reconoce a Dios. Así es toda religión en el mundo. La religión no cambia el corazón. ¡*Únicamente Dios puede!*

Verso 5: “**Así dice el SEÑOR, “Maldito es el hombre quien confía en *el* hombre, y hace de la carne su brazo, y cuyo corazón se aparta del SEÑOR.”**”

Libre albedrio: Voy a ir a mi manera, cuando Dios dice, ‘*Coloco delante de ustedes vida y muerte.*’ Tienen que escoger.

Verso 6: “Porque será como un arbusto en el desierto, y no verá cuando venga *el* bien. Sino habitará los lugares secos en el lugar desolado, *en* una tierra salada que no está habitada.”

Noten el contraste, porque aquí es donde estamos hoy; v 7: “Bendito *es* el hombre...”—o la mujer. Siempre recuerden mujeres; las últimas tres letras de la palabra mujer (woman) son hombre (man). ¿Por qué? Porque ustedes salieron del hombre. Ahí lo tienen.

Verso 7: “Bendito *es* el hombre quien confía en el SEÑOR y cuya esperanza es el SEÑOR.”

Veamos cómo fue dado eso a los hijos de Israel en Deuteronomio 30. ¡Una cosa tremenda, ciertamente! Si, la naturaleza humana dejada por sí misma es mala, miserable, abominable y pecadora al extremo. *Entre más tiempo viva la gente, más mala llega a ser*, tan miserable y lisiada e incapaz de hacer nada que debe marchitarse y morir. Dios les dice a ellos:

Deuteronomio 30:15: “He aquí, he colocado delante de ustedes en este día... [esto es para nosotros también, incluso para la gente del mundo, obedecer en la letra de la Ley] *...vida y bien, y muerte y mal, en que les ordeno...*” (vs 15-16)—otra vez, ¡*obedecer la voz del Señor nuestro Dios!*

Verso 16: “En que les ordeno en este día amar al SEÑOR su Dios, caminar en Sus caminos, y guardar Sus mandamientos y Sus estatutos y Sus juicios para que puedan vivir y multiplicarse...”—*para que les vaya bien*. La gente quiere que le vaya bien en sus vidas, pero van pecando, cometiendo todo tipo de pecados:

- pecados sexuales
- mentira
- engaño
- robo
- asesinatos
- adulterio
- homosexualismo
- aborto del calibre de 55 millones

Ese es el pecado más grande que USA ha cometido—¡por escogencia!

Ahora la legislación en Vermont no quiere ni siquiera que se dé reconocimiento de vida al bebe recién concebido o desarrollándose en el vientre. No tiene derechos en lo absoluto. ¡*Ahí de aquellos que viven en Vermont!* Si eso pasa y el gobierno lo firma, es pecado del peor tipo posible pegándose justo a la nariz de Dios.

Entonces, esto es lo que Dios quiere:

Verso 17: “Pero si... [libre albedrío] *...su corazón se aparta, de modo que no escuchan, sino son arrastrados y adoran a otros dioses y los sirven, yo les denuncio en éste día que ciertamente morirán; no prolongarán sus días sobre la tierra a donde pasan sobre el Jordán para ir a poseerla. Yo llamo al cielo y la tierra...*” (vs 17-18).

- ¿Está todavía el cielo y la tierra aquí? ¡*Pero por supuesto!*

- ¿Se aplica esto? ¡Sí!
- ¿Qué dijo Jesús? ¡Cielo y tierra pasarán pero Mis palabras nunca pasarán!

Verso 18: “Yo les denuncio *en* éste día que ciertamente morirán; no prolongarán *sus* días sobre la tierra a donde pasan sobre el Jordán para ir a poseerla. Yo llamo *al* cielo y *la* tierra para registrar este día contra ustedes *que* he colocado delante de ustedes vida y muerte, bendición y maldición. Por tanto, escojan vida, para que ustedes y su semilla puedan vivir, **que puedan amar al SEÑOR su Dios, y puedan obedecer Su voz, y puedan unirse a Él; porque Él es su vida**... [Él da vida a todos] ...y la longitud de sus días, para que puedan vivir en la tierra la cual el SEÑOR juró a sus padres—a Abraham, a Isaac, y a Jacob—dárselas.” (vs 18-20).

Jeremías 17:7: “Bendito *es* el hombre quien confía... [sí] ... confía en el SEÑOR y cuya esperanza es el SEÑOR. Porque será como un árbol plantado junto a las aguas;... [Salmo 1; ¿ven cuan consistente es la Biblia?] ...echa sus raíces junto al río, y no temerá cuando el calor llegue, sino su follaje será verde; y no se preocupa en el año de sequía ni cesará de dar fruto. El corazón... [el corazón humano; todo corazón humano] ...**es engañoso sobre todas las cosas, y desesperadamente malo**; ¿Quién puede conocerlo?” (vs 7-9). ¡Dios lo conoce!

Verso 10: “Yo el SEÑOR busco el corazón, pruebo los riñones, incluso para dar a cada hombre de acuerdo a sus caminos, de acuerdo al fruto de sus hechos.”

(vaya a la siguiente pista)

Veamos la descripción de Pablo tomada de los Salmos, la cual habla acerca de la forma en que son los seres humanos. Lean Romanos 1 y el por qué cuando el pecado alcanza cierto punto, Dios abandona a la gente a sus propias ideas y a sus propios pecados.

Un paréntesis: Todo el mundo estuvo muy feliz cuando legalizaron la marihuana. Todos los políticos estaban saltando de alegría por todo el dinero en impuestos que recogerían de vender la marihuana. Bueno, ¿adivinen qué? ¡Es peor que el tabaco! Hay ahora una enfermedad para aquellos que consumen mucha, la cual virtualmente destruye sus vidas. Vomitan y gritan y se retuercen, porque tienen tanto THC en su cerebro y en su sistema que se están matando. Así es como es la naturaleza humana.

Romanos 3:9: “¿Qué entonces? ¿Somos mejores *por* nosotros mismos?... [nosotros que somos Cristianos, ¿somos mejores que el resto en el mundo?] ...**¡No, en absoluto!**... [porque tenemos que vencer el pecado] ...Porque ya hemos acusado *a* ambos judíos y gentiles—**TODOS—con** estar bajo pecado, exactamente como está escrito: “Porque no hay un justo—**¡ni siquiera uno!**” (vs 9-10).

Ustedes no pueden ser justos de la forma en que Dios define justicia, incluso si en la letra de la ley escogieran las cosas que son correctas, porque en su mente tienen la ley de pecado y muerte dentro y tienen pensamientos malos aquí arriba. ¡Y ellos están ahí! Cualquiera que niegue que están ahí, es ridículo.

Recuerden lo que Jesús dijo acerca de Nataniel, ‘un israelita en quien ciertamente no hay engaño.’ Únicamente de un hombre en toda la Biblia es dicho de esa forma.

Verso 11: “No hay uno que entienda; no hay uno que busque a Dios.” ¡Ninguno!

- Todos quieren sus propias soluciones
- Todos quieren sus propios caminos
- Todos quieren saber
 - Que están haciendo
 - A donde van
 - Como va a ser hecho

Oigan esos programas de entrevistas día y noche y miren las noticias. Todo el mundo tiene una solución, ¡pero ninguno tiene a Dios! Es por eso que lo que estamos haciendo—todas las Iglesias de Dios y todos los hermanos—es donde esta Dios. Es importante entender eso.

Verso 12: “Todos ellos han salido del camino; juntos *todos* ellos han llegado a ser depravados. No hay *siquiera* uno que esté practicando bondad. ¡No, no hay tantos como uno! Sus gargantas *son* como una tumba abierta; con sus lenguas han usado engaño; *el* veneno de áspides *está* bajo sus labios, cuyas bocas están llenas de maldición y amargura; sus pies *son* rápidos para derramar sangre; destrucción y miseria *están* en sus caminos;” (vs 12-16). *Miren:*

- El Medio Oriente
- El mundo entero
- Todas las guerras
- Los asesinatos
- Los abortos
- Todas las cosas en el mundo

¿No es eso cierto?

Verso 17: “Y *el* camino de paz no han conocido. No hay temor de Dios delante de sus ojos.”... [¿Cómo ve Dios eso?] ...Ahora entonces, sabemos que cualquier cosa que la ley diga, habla a aquellos que están bajo la ley,...” (vs 17-19).

Todo ser humano en el mundo está bajo la Ley y el juicio de Dios para bien o para mal, ya sea que conozcan a Dios o no. ¡***Aquellos que han sido llamados están en una categoría totalmente diferente delante de Dios!***

“...para que toda boca pueda ser cerrada, y todo el mundo pueda llegar a ser culpable delante de Dios.” (v 19).

Ahora, con todo eso dicho, vemos como dice Pablo que llegó a ser de esta forma.

Romanos 5:12: “Por tanto, como por un hombre... [Adán] ...*el* pecado entró al mundo, y por medio del pecado *vino la muerte;*...” *La ley de pecado y muerte* es heredada y pasada de padre y madre a los hijos, es tan solo la forma en que es.

“...y en esta forma, *la muerte pasó a toda la humanidad;*...” (v 12)—*¡por culpa de Adán y Eva!* Adán sabía mejor. Eva fue engañada. Entonces, la mayor parte cae sobre Adán. Eso es lo que él está diciendo aquí.

“...es por esta razón que todos han pecado. (Porque antes de la ley, el pecado estaba en el mundo. Sin embargo, el pecado no es imputado cuando no existe ley;” (vs 12-13).

Esto significa que antes de que la Ley fuera dada a Israel, el pecado estaba en el mundo, lo cual dice que había Ley. ¿Por qué? ¡Porque donde no hay Ley, no hay pecado! Por lo tanto, si el pecado estaba en el mundo, desde el tiempo de Adán hasta Moisés, y desde el tiempo de Moisés hasta Cristo, y desde el tiempo de Cristo hasta Su regreso, es porque esa es la naturaleza de la humanidad.

Ellos tienen que ser salvados, ¿entonces que va a hacer Dios al respecto? ¿Cómo va a ser? Juan 3—leamos un verso y analicémoslo un poquito más que tan solo memorizarlo y decirlo.

¿Por qué no hacen esto? Chequeen muchos versos. No funciona de esa forma todo el tiempo, pero es muy interesante. ¿Recuerdan lo que cubrimos en Génesis 3:15, la promesa del Salvador? Bueno, Juan 3:15 nos dice la misma cosa. I Timoteo 3:16 dice Dios manifestado en la carne. Entonces, hay muchas cosas que tienen que ver con Dios y la Ley en Juan 3:16.

Juan 3:15: “Para que todo quien crea en Él no pueda perecer, sino pueda tener vida eterna.” Creer significa *obedecer*, porque si creen lo harán, ¿cierto? *Si, lo harán.*

Verso 16: “Porque Dios amó tanto al mundo, que dio Su único Hijo engendrado...”

Ahora hablemos de esto por un minuto. ¿Cómo hizo Dios eso? Aquel quien llegó a ser la Palabra, encontramos en Filipenses 2 que Él se despojó a Sí mismo de Su gloria para llegar a ser un punto de vida para ser impregnado en el vientre de la virgen María. El poder del Altísimo, ese es el Padre, la cubrió y eso lo cual estaba siendo concebido en ella en ese momento sería llamado el Hijo de Dios, *el único engendrado*. ¡**Ningún ser humano ha sido engendrado de esa forma!** Cuando tenemos el engendramiento de Dios basado en arrepentimiento, bautismo y el recibimiento del Espíritu Santo, eso es completamente diferente.

“...para que todo el que crea en Él...” (v 16). Otra vez, ¡*deben obedecer!* No solo decir, ‘Creo que Jesús es el Señor, el Hijo de Dios.’ ¡*No!*

- ¿Qué dijo Jesús de cómo debemos vivir? *Si creen en Él, creerán lo que dijo.*
- ¿Qué dijo Él con la tentación de Satanás el diablo?

‘El hombre (hablando de Sí mismo) no vivirá de pan solamente.’ ¿Sino cómo? ‘Sino por toda *palabra* que sale de la boca de Dios vivirá el hombre.’ *Eso se encuentra en Mateo 4, Lucas 4 y Deuteronomio 8.*

Eso es lo que significa *creer*, porque si creen harán. Si dicen, ‘creo que Jesús es el Hijo de Dios’, y no lo obedecen, entonces:

- No aman a Dios
- No guardan Su mandamientos
- No se arrepienten para poder ser bautizados
- Su creencia es vacía y vana

Verso 16: “...**todo el que crea en Él no pueda...** [en el griego esta en subjuntivo es decir que hay condiciones] **...no pueda perecer, sino pueda tener vida eterna.**” (v 16). *¡Esa es una cosa asombrosa cuando la entienden!*

Veamos por qué tenía que ser Dios quien salvara a la humanidad. La humanidad no puede salvarse a sí misma. ¿Quién puso la ley de pecado y muerte en nosotros? *¡Dios lo hizo! ¡Eso es una maldición! ¡La vida eterna viene de Dios!* Ya que Dios creó a la humanidad y eso llegó a todos los seres humanos, desde el tiempo de Adán y Eva hasta el último ser humano que hay, entonces Dios lo tomó sobre Sí mismo.

Veamos eso; muy importante de entender. Es por esto que Dios tiene que hacer el llamado, nosotros tenemos que responder y tenemos que amar a Dios y guardar Sus mandamientos. *¡No hay otra forma!* La gracia no da licencia para pecar. Y alguna gente es tan estúpida, que dice que usted no tiene que tener obras. Dicen que el bautismo es una obra, así que no necesitan bautizarse. Olvidan lo que dice en Efesios 2:10; que debemos hacer las ‘buenas obras’ que Dios ha pre-ordenado para hacer. ¿Qué es eso?

- Los mandamientos de Dios
- El amor de Dios
- El amor los unos por los otros
- El amor al prójimo

¡Todas esas son buenas obras que Dios quiere que hagamos!

Pero la salvación debe venir a través de Cristo, y de ninguna otra forma. Dios el Padre, a través de Jesucristo, es quien le da vida a todos los seres humanos. La vida física viene de Dios. Al instante de la concepción; 480.000 voltios de electricidad celebran una creación nueva de otra persona hecha a la imagen de Dios. Dios hizo que pasara. ¡Únicamente Dios puede dar vida eterna! Solo había una vida que posiblemente podría salvarnos del pecado. Eso es si Dios:

- Llegará a ser humano, *lo cual lo hizo*
- Nunca pecara, *lo cual lo hizo*
- Diera Su vida y sacrificio para poder pagar por el pecado humano, *lo cual lo hizo.*
 - ninguna otra obra
 - ningún otro sacrificio
 - ninguna otra forma

Hebreos 10:4: “**Porque es imposible por la sangre de toros y machos cabríos quitar pecados.**”

¿Por qué? *¡Porque son inferiores a los seres humanos!* Dios dio eso en el Antiguo Testamento para el perdón de pecados en la letra de la Ley. Eso no convertía ni cambiaba la mente.

Hoy tenemos nuestras mentes convertidas, nuestras mentes cambiadas por el poder del Espíritu Santo de Dios. *¡Eso solo puede venir de Dios a través del sacrificio de Jesucristo como el Salvador de toda la humanidad!* Es por lo que vamos a ir este Jueves venidero en la noche de la Pascua.

Verso 5: “Por esta razón, cuando Él entra en el mundo, dice, “Sacrificio y ofrenda no deseaste, sino has preparado un cuerpo para Mí.” ¡Tenía que haber un cuerpo físico humano que Dios transformara en la persona de Cristo!

Verso 6: “No te deleitaste en ofrendas quemadas y sacrificios por el pecado. Entonces dije, ‘He aquí, Yo vengo (como está escrito de Mí en el rollo del libro) para hacer Tu voluntad, Oh Dios.’ ” ” (vs 6-7)

Noten el sermón: [El pacto entre Dios el Padre y Jesucristo](#). Ese es un sermón tremendo para que entiendan la verdad de Dios concerniente a esto.

Verso 9: “Entonces Él dijo, “He aquí, Yo vengo para hacer Tu voluntad, Oh Dios.” Él quita el primer pacto para poder establecer el segundo pacto;”

- ¿Qué pasa cuando ustedes se rinden a Dios?
- ¿Qué pasa cuando usan su libre albedrío
 - para arrepentirse?
 - para ir a Dios?
 - para querer Su camino?
 - para querer Su palabra?
 - para querer Su verdad?
- ¿Qué pasa?

Verso 10: “Por Cuya voluntad somos santificados... [somos llamados hermanos santos. Somos hechos santos a la vista de Dios] ...a través de la ofrenda del cuerpo de Jesucristo una vez por todas.”

Cuando vayamos a la Pascua el Jueves en la noche, piensen acerca de tomar el lavado de pies, lavarse los pies los unos a los otros, y tomar el pan y el vino, y lo que eso significa, y *el pacto con Dios*. Cuando entramos en el pacto con Dios a través del sacrificio de Cristo, ponemos nuestro sacrificio ahí. Nuestro sacrificio es el *bautismo*, y el bautismo es simbólico de muerte. Si ustedes no salen del agua, seguramente van a morir. De la misma manera le están diciendo a Dios, ‘*seré fiel hasta el final*’, y ahí es unido al pacto de Cristo, el sacrificio.

Verso 11: “Ahora, cada sumo sacerdote permanece ministrando día a día, ofreciendo los mismos sacrificios repetidamente, los cuales **nunca son capaces de remover los pecados**;”

¡Nunca son capaces de cambiar la mente! ¡Se requiere el Espíritu de Dios! Es por eso que tenemos la Pascua. Es por eso que hacemos lo que hacemos.

Verso 12: “Pero Él, después de ofrecer un sacrificio por los pecados para siempre, se sentó a la mano derecha de Dios. Desde ese tiempo, está esperando hasta que Sus enemigos sean colocados como taburete para Sus pies. Porque por una ofrenda Él ha obtenido perfección eterna...” (vs 12-14).

¡Todo el proceso de la perfección eterna! La perfección final es la resurrección. ¡No hay vida eterna sin la resurrección!

“...*para* aquellos que son santificados. Y el Espíritu Santo también nos da testimonio; porque después que Él había previamente dicho, “ ‘Este *es* el pacto que estableceré con ellos después de aquellos días,’ dice *el* Señor:... [este es el pacto en el que estamos con Cristo ahora] ...‘Yo daré Mis leyes dentro de sus corazones, y las inscribiré en sus mentes;’” (vs 14-16). ***El Nuevo Pacto es:***

- Una conversión de mente
- Una conversión de pensamiento
- Una conversión de propósito

¡***Todo de Dios!*** De eso se trata todo. No es solo un ritual, ¡es un renovamiento del pacto de vida eterna con Dios el Padre y Jesucristo!

Verso 17: “Y sus pecados e ilegalidad no recordaré nunca más.’ ” Ahora, **donde está la remisión de estos, ya no es más necesario ofrecer sacrificios por el pecado.** Por tanto, hermanos, teniendo confianza de entrar en el *verdadero* santísimo por la sangre de Jesús, según una forma nueva y viva, la cual Él consagró por nosotros a través del velo (esto es, Su carne), y *teniendo un gran Sumo Sacerdote sobre la casa de Dios,*” (vs 17-21).

Eso es lo que necesitamos hacer. Cuando oramos, cuando vamos a Dios—y necesitamos orar todos los días y necesitamos estudiar todos los días... Y escuchen, hermanos, habiéndonos dado toda la Palabra de Dios lo cual tenemos hoy y todas las cosas que tenemos que aprender para crecer, para cambiar, para vencer, piensen en la responsabilidad que hay sobre nosotros. Como dijo Jesús, ‘***Vivan por toda palabra de Dios.***’ ¡*Así es como ustedes se preparan para llegar a ser un hijo o hija de Dios!*

Verso 22: “Aproximémonos a Dios con un corazón verdadero, con completa convicción de fe, habiendo sido purificados nuestros corazones de una conciencia maligna, y nuestros cuerpos habiendo sido lavados con agua pura. Retengamos sin vacilación la esperanza *que profesamos, porque Quien prometió es fiel;*” (vs 22-23).

I Juan 2—para que entendamos la gran magnificencia de la Pascua y nuestro pacto con Dios el Padre y Jesucristo.

I Juan 2:28: “Y ahora, hijitos, vivan en Él,... [Cristo Jesús y Dios el Padre] ...para que cuando Él sea manifestado podamos tener audacia, y no ser avergonzados delante de Él a Su venida. Si saben que Él es justo, *también* saben que todo el que practica justicia ha sido engendrado por Él.” (vs 28-29).

Sí, como hemos cubierto y cubriremos en la noche de la Pascua, ¡*ustedes tienen el Espíritu del padre y el Espíritu del Hijo viviendo en ustedes!* Ustedes llegan a ser un templo espiritual de Dios. ¿Para qué propósito? ¡***Para que en la resurrección podamos ser cambiados de carne a espíritu!***

I Juan 3:1: “¡He aquí! ¡Que *glorioso* amor nos ha dado el Padre, que deberíamos ser llamados los hijos de Dios! Por esta misma razón, el mundo no nos conoce porque no lo conoció a Él. Amados, ahora somos los hijos de Dios, y no ha sido revelado aun lo que seremos; pero

sabemos que cuando Él sea manifestado, seremos como Él, porque lo veremos exactamente como Él es. Y todo el que tiene esta esperanza en Él se purifica a sí mismo, incluso como Él es puro.” (vs 1-3).

¡Es por esto que tenemos la Pascua!

Referencias Escriturales:

- 1) Génesis 1:26
- 2) Juan 1:1
- 3) Génesis 1:26-29
- 4) Génesis 2:1-4
- 5) Génesis 1:31
- 6) Génesis 2:7-9, 15-24
- 7) Génesis 3:1-19
- 8) Génesis 4:6-7
- 9) Génesis 6:5-8
- 10) Jeremías 17:1, 5-7
- 11) Deuteronomio 30:15-20
- 12) Jeremías 17:7-10
- 13) Romanos 3:9-19
- 14) Romanos 5:12-13
- 15) Juan 3:15-16
- 16) Hebreos 10:4-7, 9-23
- 17) 1 Juan 2:28-29
- 18) 1 Juan 3:1-3

Escrituras referenciadas, no citadas:

- 2 Timoteo 1:9
- Génesis 18; 19; 5
- Apocalipsis 17
- Salmos 1
- Romanos 1
- 1 Timoteo 3:16
- Filipenses 2
- Mateo 4
- Lucas 4
- Deuteronomio 8
- Efesios 2:10

También referenciado:

- Libro: *En el closet del Vaticano* por Frederic Martel
- Sermón: *El pacto entre el Dios Padre y Jesucristo*

owner. This includes electronic and mechanical photocopying or recording, as well as the use of information storage and retrieval systems.